



Guía de Trabajo “Revolución Industrial”

Nombre:

Curso:

Fecha:

O.A : Caracterizan el proceso de industrialización a partir de las transformaciones en la producción, en la organización de la fuerza de trabajo, en la organización del capital y en la circulación de bienes y materias primas, vinculándolo con la idea de progreso.

Instrucciones: deberán leer y responder las actividades propuestas que te ayudarán a comprender el proceso de la revolución industrial, vivida a mediados del siglo XVIII.

Antes de comenzar recordemos las sociedades preindustriales

En las ciudades preindustriales la principal fuente de trabajo del hombre del siglo XVI, XVII y XVIII era la agricultura la cual era complementada por la ganadería. La técnica que se era bastante rústica ya que la producción era escasa y era desarrollada **de manera artesanal** apoyada por asnos, y caballos. Una gran cantidad de la tierra se dejaba en **barbecho**, es decir, no se cultivaban, a fin de darles tiempo a recuperarse tras varias siembras.

En el ámbito de la demografía, todo dependía del desarrollo de la agricultura, ya que en tiempos de una buena producción los habitantes lograban una buena salud, mientras que en las malas cosechas los habitantes pasaban hambre, provocando enfermedades, debilitando el organismo donde muchos fallecían en tiempos de malas cosechas.

Actividad n°1

Análisis de imagen: A continuación, se presentan dos imágenes que muestran una visión del desarrollo económico durante este periodo. Observa las imágenes y responde



Responde

1. ¿Crees que esta secuencia de imágenes representa el concepto de progreso que aprendiste en la clase anterior?, ¿Por qué?
2. ¿Qué diferencias identificas en la manera de fabricar los productos en ambas imágenes? ¿piensas que esos cambios influyeron en el modo de vida de las personas?, ¿Por qué?

Actividad n°2: “Análisis de documentos históricos”

Recomendaciones para trabajar con fuentes históricas “documentos”

Identificar	<ul style="list-style-type: none">• El autor del documento, fecha y lugar donde fue escrito.• Tipo de fuente: Primaria (escrito en la misma época donde ocurrió el hecho)• Secundaria (escrito en una época posterior al hecho)
	<ul style="list-style-type: none">• Subrayar las ideas principales y conceptos relevantes del texto
Interpretar	<ul style="list-style-type: none">• El contenido del texto, antecedentes, características, causas, consecuencias, etc.
Redactar	<ul style="list-style-type: none">• Una respuesta a partir del documento histórico

La siguiente fuente expone la influencia de los cambios agrícolas en el desarrollo industrial de Inglaterra.

La revolución agrícola impuso a la economía inglesa formas de producción mixta-agrícola ganadera, impulsando el cambio de hábitos de alimentación, enriqueciendo la dieta de la familia (...). Por otra parte, dichos cambios alimentaron a las nuevas industrias que utilizaban materias primas agrícolas: textiles, molinos, cervecería y, secundariamente, el inicio de las industrias de base para la creación de herramientas de producción, infraestructura y construcciones. (...) La importancia de la revolución agrícola no se circunscribe a la innovación tecnológica, sino también a la configuración de la propiedad privada y la constitución paulatina –y como veremos posteriormente bastante accidentada– de un mercado laboral capitalista.

Lettieri, A. La civilización en debate.

La historia contemporánea desde una mirada latinoamericana. Buenos Aires, Argentina: Prometeo Libros, 2004.

La siguiente fuente es una reflexión sobre el origen de la industrialización en Inglaterra.

Si tratáramos de situarnos frente a la Inglaterra de 1750, sin la perspectiva del tiempo, ¿hubiéramos profetizado la inminencia de la Revolución Industrial? (...) Hubiéramos admirado su dinamismo y su progreso económico, tal vez su agresivo expansionismo (...) Pero ¿hubiéramos esperado su transformación o, mucho menos aún, la transformación del mundo? (...) Echando la vista atrás, comprobamos que ningún otro país se hallaba tan bien preparado para realizar la Revolución Industrial. Pero aún debemos preguntarnos por qué esta revolución sobrevino en las décadas finales del siglo XVIII, con uno de los resultados que, para bien o para mal, se han hecho irreversibles.

Hobsbawm, E. Industria e Imperio. Historia de Gran Bretaña

desde 1750 hasta nuestros días. Barcelona, España: Crítica, 2001.

La siguiente fuente trata sobre algunos cambios demográficos que se produjeron durante el siglo XIX y la primera mitad del XX.

Los cambios económicos y científicos producidos durante el siglo XIX van a influir decisivamente en el aumento demográfico: la mayor producción agrícola, el abaratamiento del transporte de los productos agrícolas desde países nuevos a Europa, el desarrollo de la medicina después de los descubrimientos de Pasteur y la evolución económica general van a configurar un nuevo aumento primero y un diferente reparto después de la población mundial. (...) Entre los motivos básicos que suelen apuntarse hay que contar con el aumento del nivel de vida (...), unido a un descenso de la mortalidad infantil.

Juarranz de la Fuente, J. M. Las transformaciones científicas, técnicas y económicas (1850-1914).

Madrid, España: Akal, 1987.

Responde

- A) Según las fuentes, ¿qué razones explican que la Revolución Industrial se haya originado en Inglaterra?, ¿qué consecuencias crees que esto produjo en la organización económica mundial?
- B) ¿Qué cambios experimentó la población europea en el siglo XIX?, ¿qué factores explican este fenómeno? Fundamenta.
- C) ¿De qué manera los antecedentes de la Revolución Industrial se relacionan con la idea del progreso indefinido? Fundamenta.